

# Director de la EPA Favorece explotación minera

Por Clarence Beardsley  
Redactor — EL VOCERO

El director de la Agencia de Protección Ambiental (EPA) federal en la Isla, Pedro Gelabert, favoreció que el gobierno proceda con sus planes de explotación minera y exploración petrolera, opinando que "Puerto Rico tiene que buscar sus recursos naturales, siempre y cuando se controle el aspecto ambiental".

"Creo que existen yacimientos de oro en la Isla, que hacen viable su explotación a los precios de hoy día", manifestó Gelabert, quien sugirió que lo más conveniente sería llevar a cabo la explotación mediante una empresa mixta entre el gobierno y alguna firma privada. Las alternativas de llevar a cabo solo el gobierno la explotación o de subcontratarla totalmente, fueron consideradas por el funcionario de EPA como más costosas y arriesgadas.

Las negociaciones mineras se iniciaron en P.R. alrededor del 1962, relacionadas con tres yacimientos de cobre que existen en el triángulo entre Utuado, Adjuntas y Lares. Ese cobre tenía como productos secundarios el oro y la plata. Cuando las compañías mineras Kennecott y Amax exploraron esa área, llevaron a cabo también la búsqueda de otras fuentes de oro en la Isla; con miras a la posibilidad de recuperar oro con la misma tecnología de minería del cobre, recontó Gelabert.

Se hicieron exploraciones en varios depósitos que habían explotado ya los españoles, así como en nuevos que se descubrieron. No obstante, años después el precio del cobre bajó tanto, que no era económicamente viable seguir con el cobre, mientras que el oro subió llegando hasta \$800 la onza (ahora está en alrededor de \$400) y se tornó interesante su explotación. Hace algunos años el Departamento de Recursos Naturales (DRN)



PEDRO GELABERT  
Buscar recursos naturales...

le otorgó un permiso de exploración minera a la empresa Cominco, que encontró interesante el proyecto y propuso negociar un arrendamiento minero para proceder con la explotación. Transcurridos más de 4 años de negociaciones, que se sepa oficialmente hasta ahora no se ha logrado nada firme al respecto.

## Petróleo

Con relación al petróleo, Gelabert mencionó que durante 1970 al 1972 fue cuando más concesiones de exploración se hicieron en la Isla, mientras él encabezaba la Comisión de Minería. Entre otras firmas se interesaron la Sun Oil en la costa Este, Oceanic Exploration en el Oeste, Weaver Exploration en el Norte y la Puerto Rico Petroleum

en el Sur. Durante esas exploraciones se descubrieron unas estructuras geológicas (trampa donde generalmente se acumula petróleo), pero no se sabe si contienen petróleo en cantidades que resulte viable explotarlo. Mientras la entonces Autoridad de Fuentes Fluviales hacía unos estudios geológicos para una planta nuclear en el Bo. Isloite, en Arecibo, allá para 1973-75, se descubrieron otras estructuras geológicas que podrían contener petróleo. El geólogo petrolero de Tulsa, Arthur Meyerhoff analizó la data recopilada por la AFF y confirmó que había las estructuras geológicas en la costa Norte y mar áfuera, proponiendo que se barrenara en esa área.

Antes de eso, para 1959-60, la Keewane Oil Company perforó 4 pozos en la costa Sur y Oeste, que no produjeron nada. Que se tenga conocimiento, esos son los únicos pozos que han sido barrenados hasta ahora. Comentó Gelabert, que el promedio mundial de pozos petroleros que dan yacimientos viables para explotación es de 1 de cada 60 que se barrenan. Hasta ahora ha habido varias compañías que han expresado interés en la exploración petrolera en la Isla, entre las más insistentes la Exxon y la Superior Oil, indicó Gelabert, pero nunca se ha llegado a un acuerdo a esos efectos.

Gelabert manifestó que él recomendaría un "contrato de servicios", mediante el cual el gobierno negociaría con una compañía para la exploración, pero la compañía correría el riesgo con la inversión y llevaría a cabo la perforación, negociándose un por ciento de las ganancias. Otras alternativas que Gelabert no recomendaría serían la nacionalización total de las operaciones de perforación, costeadas y ejecutadas por el gobierno, o la alternativa de una empresa mixta.